

Le prieuré St Julien d'Esport



Chronique locale. — S. Julien
St-Martin-Cantalès. Le pième de l'espout.

au sortir du tunnel du Rouffet, dans la direction de Mauriac, le voyageur aperçut d'aïe et de bimides se précipite à la poitrine du wagon. Il a alors en face de lui un spectacle curieux. Le train roule en grondant sur un viaduc échelonné aux arches multiples qui plongent dans une rivière au cours si...
muent. La légende décrit un arc de cercle dans un vaste cirque ^{de} monts abrupts arrosé des eaux de nouveau dans un tunnel tout voisin. C'est à à une bête temps d'apercevoir ^{à gauche} une succession de molasses aux plans ^{dénudés} ~~taillés~~ de bois et aux sommets coniques. Si une fontaine de ces ^{points} sources jaillit en face du débouché du tunnel et qui se nomme le puy St-Julien, mérite-t-il l'appellation, car c'est une histoire. Je voudrais vous la contez aujourd'hui dans le but de vous faire mieux connaître votre pays. Quand nous repasserons en ces lieux, nous pourrons instruire les compagnons de route; cette conversation sera certainement aussi intéressante que beaucoup de celle qui s'échangeait autrefois en wagon... pour tromper le temps..

Le rôle des documents intitulé ~~Appartement~~ St-Martin-Cantalès m'aurait appris que le nom de cette paroisse était jadis, à la nomination du prieur de l'Espout.

l'Espout est un tout petit village le long de la rivière

+
en un mot

qui se cache frileusement au milieu d'arbres fruitiers au confluent de la Meronne et de la Dotze. Il y a peu de temps il est fut autrefois autrement important et que le compta une population assez élevée, en 1804, il est écrit sur la liste ^{de} ~~de~~ ^{de} ^{mais} d'Angleterre, alors qu'il ^{comme} recélait 41 habitants. Mais il me paraît curieux que ce point extrême de notre province eut possédé cet insigne honneur de nommer le nom de la paroisse entière, alors qu'on n'y voit pour tout trace de vieux monastère ou église, de cette religion ^{importante}. A mes interrogations on répondit que le père ^{de} dit ^{de} l'époque que nous au village de Cenon, mais au sommet d'un pic ~~qui~~ ^{qui} me montrera. Mais on ne m'a conseillé pour l'ascension; mais, disait-on, ne fabriquant ^{capable de} fut jeté un烽 que lorsque sur l'histoire locale. J'ai vu ^{des} mammouths, ~~des~~ ^{au} temps et j'en ai déjà un peu comparaison des lieux j'ai fait l'ascension du pic historique.

Le matin ^à l'époque on s'imagine n'avoir qu'un léger voyage à faire pour atteindre le sommet, tout va bien, semble-t-il. Mais on s'aperçoit bientôt de son erreur. Au sortir du village on longe tout d'abord la rivière en remontant peu à peu par un sentier assez large, gazonné et fleuri. Après deux cent mètres de promenade tout change; le chemin devient ~~raboteux~~ ^{irregular}, des cols aux bosses de roches abugés. Le chemin fut tracé à grands coups de pioche dans le rocher, cela se voit facilement. Il faut alors faire un grand détour pour commencer la véritable ascension. A ce moment

+

Voir
le chemin est tracé à pied à flanc de coteau. Au-dessous la Maronne coule tranquillement. En face, sur la crête, on distingue clairement les ruines de deux vieux châteaux bien connus dans notre histoire breve. Il s'agit des vestiges encore bien visibles du manoir de Pont. Nous savons qu'ils étaient en pleine célébrité en 1367 quand survint la lutte impie entre le duc de Bretagne, leur propriétaire et son gendre Jean d'Albret, baron de Clisson, fils d'un co. seigneur de St. Christophe. Celui-ci pour se venger de son beau-frère profita le 20 mai 1367 d'une fête nocturne organisée à Langambon qui réunissait toute la noblesse du pays. De concert avec son frère Guillaume, un ~~salopard~~^{bandit} comme lui quant sa haine était en feu, il s'empara des deux châteaux vidés de leurs défenseurs. Un peu malades des siens, ils nient lâchement à mort le vaincu son frère et ses petits enfants et incendièrent les châteaux. L'année suivante condamnés, ils durent concurremment rebâti les châteaux par eux détruits. La sentence fut évidemment car il est plusieurs fois dans notre histoire d'ailleurs sur cette même question de ces manoirs.

(Nom) + En face de ces ruines commence la véritable ascension, il faudrait mieux dire l'escalade ~~à pied~~ à travers genêts et arbrisseaux dont on se gare sans moy de peine; mais bientôt on rencontrera des buis et des buissons épineux. Il faut ~~laisser~~ faire soi-même un chemin à travers ces obstacles et pendant que vous gardez la prudence figure de ces espèces inopportunes, vous pénétrez dans un tas de débris, de vieux arbres pourris. L'abbaye a été soumise, vous vous laissez choir lamentablement. Jamais se décourager et faut reprendre sa route au plus tôt

recommence à se frayer un chemin à travers cette forêt vierge. Enfin après une heure de marche, nous arrivons au sommet. Ici c'est une végétation luxuriante les arbres ont poussé à travers les ruines d'anciennes constructions. On devine des emplacements de maisons, deux au moins ; ça et là quelques restes de murs confirmant la tradition, et le vieux écrit. Mon guide se souvient aussi avoir vu là à gauche enfouie quelque part les ruines d'un vieux four et un peu au-dessous sur la pente en face de Saverdanne une maison démolie. L'existence ^{non} de la chapelle, et ^{au moins} un établissement gaulois que est donc prouvée authentiquement ^{par} par les débris suivants, et par la tradition orale de le lieu écrit. A examiner de près les ^{qui entourent} ~~constructions~~ ^{maisons} anciennes, et actuellement qu'il n'y ait pas certaines pierres taillées qui n'ont pas dans les ruines de masures du village provenir du vieux temple démolie.

Un acte du 8 juillet 1706 relatant l'attribution du nouveau prieur de l'Islefort et de Montfort raconte que une certaine partie de témoins le transportent. « Il a été indiquée dans les appartenances de l'Islefort, » et « étant fait constat par les habitants du lieu ^{Approuvé}, » il « y ait dans l'endroit où est la chapelle de St-Julien qui a été reconstruite par les mesures d'icielle apporté les ruines de l'église » il ne fut que constatée la disparition de la pierre originale. Cette visite avait été nécessaire

Espeut (suite)

par le titre même du bénéfice : S^t. Julien les-Pouls ou
S^t. Julien d'Espeut. Le curé de "S^t. Martin Chanteleix",
 comme on disait alors, était simplement le lieutenant -
 le gerant, si j'ose ainsi parler, le gerant-gagé de la pa-
 roisse ^{en temps et en la propriété} ~~et moyennement~~ du propriétaire du pieux de
 S^t. Julien, juif ou religieux, lequel dépendait à son tour
 de l'abbaye de la Charre. Bien, comme il appelle au témoi-
 gnage du souillé de Bruel (cité par M^r de Rubis dans
 ses notes sur les paroisses de l'ancien archidiocèse de Narbonne)
 des services du monastère de la Charre. Bien, dans la
 Haute-Lorre, où l'abbé, nommait un curé dit primitif
 qui avait à sa disposition en cour de Rome le duché
 de S^t. Julien les Pouls, ses annexes et dépendances, dans
 la présente paroisse et Notre-Dame de Jeu sous Rousset.
 Les "possessions" ou permissions obtenues de Rome, le nou-
 veau titulaire prenait possession par lui ou par man-
 dataire et on comprenait aussi la visite à S^t. Julien,
 titre et siège du bénéfice. La cérémonie se composait
 par la prise de possession à l'église de S^t. Martin, et
 sur ce, le titulaire investi prenait de tout ce droit
 curial. Il n'administrait pas personnellement
 et nommait un curé dit vicaire perpétuel, à qui deux
 fidèles avaient à faire, quelques rares cas excepté,
 par exemple l'appréhension d'un licencie ou un chan-
 gement notable dans quelques habitudes ou ^{Apropos} ~~tradition-~~
 aussi à la fin du 17^e siècle, la paroisse eut des débats
 avec le curé primitif, Delzor de Léon, qui
 avait fait à propos de supprimer simplement le chéde-

3

4

des fabriciens & alors, dit syndic, évidemment stylé,
par le vicaire perpétuel ou curé affect, Raymond Merelle, fit
entendre une sévère protestation. Le curé tint tout
ce qu'il put faire pour sauver la face, il procura d'une münier donnée
à St Martin par M. Lacombe, de la Mission de Talens, pour
remettre le prêtre auxiliaire, niançais à une époque où la
population de St Martin était, au moins, de 1300 environ.

A quel moment auraient disparu les bâtiments
qui consommaient le 2^e juillet ? On l'ignore totalement.
Selon toute vraisemblance la destruction remonte à la fin
du XVI^e ou au commencement du XVII^e. En 1557 il en
est fait mention dans un acte ~~de~~ ~~qui~~ trait aux qui met
tant fin aux litiges entre les deux branches de la famille
de Bardet. La branche aînée avait enlevé à Bure de
Baniac depuis 1424, époque de l'achat ~~de~~ ^{de} la ballekype. La branche
cadette était restée aux Bardettes, domaine familial.
La branche aînée subit ~~au~~ au milieu du 16^e & une
cise financière jeudi. Les deux fils du châtelain aux
bois revendiquèrent un droit quelconque sur les lieux
dominés de la famille. Au bout de la cause le litige
et voici ce qui on lit aux Archives de Bure / paroissiales
Eq. 2^e vol. page 213 : Communion est donnée par le seigneur
d'Auregny à Bort, pour faire jurer sans trouble François
Bardet, sieur, seigneur de Las Bardettes des Seignuries
consistant en deux rentes, domaines et autres choses tributaires
en la paroisse de St Martin Cantalais, interrogé le 2^e juillet des Jours
19 mars 1557. En 1705, au moment de la visite sus-
mentionnée, la chapelle est une maison en ruine.
Entre les deux s'étoit opérée la destruction, à quelle date exacte ? Je crois qu'il y a
quelques années seulement on en jura avoir le mot de l'enquête.

+

Les habitants du village d'Esport n'ont ~~savoir~~ ^à savoir
avoir l'habitat. il y a une dizaine d'années, de grandes quantités
de bois vient s'apprêter. On ~~estima~~ ^{estime} ces sapinières comme
mobilisées et encombrante, et le feu dévora en bûches d'histoire
qui seraient certainement très intéressantes. Je suppose
qu'il exprime de vifs regrets de cette destruction. Et cela me
confirme aussi dans la pensée que, lorsque quelqu'un ayant cette
bonne œuvre louée, etc., et nécessaire en ordonnant des
recherches historiques en chaque paroisse. Par suite de
cette initiative, on pourra peut-être en connaitre davantage,
peut-être on de la moitié une quelque chose qui nous permettra de
nous éclairer sur la histoire locale.

Tout aussi utile que la précédente question, serait
celle qui consisterait à rechercher la nature ^{et le nombre} des bâtiments,
le genre de chapelle existant jadis au sommet du pic
St-Julien. Une découverte fortuite peut seule nous mettre
à même de nous faire une idée du prieuré de St-Julien
les Pouly. J'essaierai cependant de faire quelques recherches
dans une des dépendances du prieuré, à Jonchon Monjou,
et nos paroissiens seront à ceux qui le premier informés
si je parvenais à faire quelque jour un reportage.

Une tradition curieuse s'est conservée à l'abbaye
sur laquelle il sera aussi très difficile, sinon impossible de
faire la lumière ; elle dédie quelque vieille rivalité avec
le voisin St-Christophe. On voit au-dessus du maître-autel de St-Martin une statue qui on dit fort ancienne. Elle
est en bois peint. haute de et représente St-Julien
vêtu et équipée en soldat romain, justaucorps, gambes, cuirassé,
casque entêté, et lance à la main gauche. D'après le récit
populaire, cette statue proviendrait de la chapelle St-Julien
d'Esport.

*#abatijou
da leigende est
omer de muret.
lent, comme il
fallait s'y atten-
ge en fairet car.*

Elle fut sans doute apportée lors du transfert de l'église du prieuré, le 1^{er} juillet au bout, transfert qui eut lieu à une époque inconnue. Mais elle n'aurait parvenue à l'église paroissiale qu'après une lutte acharnée avec ~~une margine voisine~~ + ~~l'autre~~ ^{subdivisée} ~~notamment~~ et à moins de ^{11. Christophe} arrachée par les habitants de ~~cette paroisse~~ et transportée en leur église paroissiale, elle aurait toutefois été ramassée par un humain regagné des sanctuaires célestes. Il par contre elle aurait gracieusement accepté son déjet en l'église paroissiale de St Martin. Comme on le comprend, je n'insiste pas sur ce transfert, mais je me demande si on ne pourrait pas expliquer l'une certaine familiarité et originalité de la chapelle et transfert de la statue par... la dévotion spéciale comme ici sous le nom inédit et français des Saint-Martinairs. On sait généralement dans le canton de Meaux que cette paroisse est le centre ou plutôt la tête d'une dévotion spéciale. Quant un enfant vient au monde avec des pieds déformés, les parents dévots ne manquent jamais tout en consultant le médecin et demandant à la science de corriger cette disgrâce de la nature, de recourir à la fontaine miraculeuse de St. Martin. Il voit alors amener quelqu'un de fort bâti, une bonne personne portant dans ses bras un enfant aussi malheureux. Après une prière fervente devant la statue du bon saint Martin et la inscription des béni sur la liste, des vœux en l'honneur du saint,

Espont (suite).

la brave femme brave le regard humain et va tremper les pieds du petit souffre dans un bain de forme ronde adossé à un abreuvoir d'animaux qui reçoit une eau calcaire peu abondante d'une source venant du sud. Libert. Obtient-on soulagement et guérison ? Je ne saurais le dire, n'ayant été témoin que d'un cas et ignorant la suite résultante du pèlerinage ; on a dédaigné de m'en informer. Mais est-on se garde bien de rire. On a sans doute à certains moments trouvé à cette eau, quoique vulgaire et souillée, une vertu miraculatrice quelconque, sinon toute tentatrice et tout révulsif eussent cessé. Mais cette malheureuse mie, que j'ai vue à St. Martin, éplorée et imprante, maltraitée au moins par son foi et son courage dans un court pèlerinage n'a pas de sentiment de respect et de sympathie.

Les deux flancs du pic St. Julian soutiennent aussi une fontaine. Dès que de cette fontaine, dite de St. Julian, il y avait aussi un large bassin en pierre. L'origine du pèlerinage ne fut-elle pas là ? N'est l'ascension n'était permise et le voyage à Espont long. Quand j'eus su de circonstance que nous ignorions où transpira à St. Martin et le siège du prieuré et la statue du saint, ne pensa-t-on pas que la valeur des eaux tenait à la présence du saint et que telle fontaine du basse-pierre pourrait tout aussi bien acquérir les principes de la fontaine St. Julian ? N'est-ce pas à cette même époque du transfert qu'on aurait construit sur un des flancs du monticule dominant le basse-pierre une petite chapelle qui existait encore il y a moins d'un siècle, puisqu'un vial ouverte tenancier de St. Martin

ni a raconté si avoit sur et avoit même trouvé dans le
débris provenant de ta démolition des pierres nouvaines qui il
donna à M. Mourier, alors curé, pour une ~~maison~~ ^{maison} forme
d'argent? Ce sont là tout autant de points d'interrogation
qui peuvent intriguer et passionner quelque chercheur.
Je n'écris pas autrement, mais la corrélation entre les
deux ne me semble pas absurde.

Cela dit, j'ai atteint mon but, ^{qui était de} faire revivre en ces
lignes les souvenirs anciens de notre paroisse.

Aprogemere